

Du 3 au 6 Novembre 2015 : Conférence internationale sur le Bonheur national brut au Bhoutan

Ce grand rassemblement international est organisé *a minima* tous les 5 ans, chaque fois dans un pays différent.

Le discours d'ouverture a été prononcé par **Lyonchoen Tshering Tobgay**, Premier Ministre du Bhoutan.



Extraits

...The solution clearly lies in changing the very purpose and goal of development. If the basic purpose of development were changed from the pursuit of profit to the pursuit of higher wellbeing in all its dimensions, the true level of happiness on the planet would certainly go up. The Stiglitz Sen Fitoussi Commission stated this. The Beyond GDP initiative in Europe recognizes it. The array of new wellbeing initiatives in measurement and action testify to it.

...Likewise, unlike many countries in which the environment has been a low priority for public investment and policy formation, Bhutan maintains a strong commitment towards environmental conservation. Bhutan has 72.5% forest coverage; with more than half of its total land area designated as protected areas.

And so, a very positive state of the natural environment has directed Bhutan to pursue a green economy.

...The green economy also requires us to sustain good practices for example in agriculture. Bhutan's food production has always been primarily organic. Yet unless we consciously recognize and affirm its value to our environment and economy, it may decline. We already see some potatoes being grown with fertilizer. Within the next five years, Bhutan will move to consolidate our sustainable and organic agricultural practices as even more reinforced policy.

...Businesses must explore fostering happiness and wellbeing as an alternative business purpose. Such a focus requires a paradigm shift in how leaders think about the purpose of business. Only then will business regain its rightful place as one of the important pillars on which we can build personal and societal success.

A recent example of our own efforts to shift the business paradigm is our Economic Stimulus Plan. The Economic Stimulus Plan began with the twin purposes of empowering people and ensuring balanced equitable socio-economic development.

... Together, we must work to build societies that are sustainable in every way and offer a better quality of

life for everyone. We must lead by example. And we must cheer one another when we are tired or discouraged.

I am confident that this conference will enable people to find new ways of engaging with each other, having meaningful conversations, asking the right questions and seeking and finding ways to inspire change.

L'OIB a été invité à présenter le rôle du droit dans la construction du bonheur sociétal en séance plénière de clôture. L'intervention a été très appréciée par les participants qui ont exprimé découvrir l'importance du droit trop oublié dans les réflexions d'avenir et de société.

La notion d'un droit fondamental aux conditions objectives permettant la poursuite du bonheur a été évoquée pour la 1^{ère} fois à cette occasion.

Ce nouveau droit fondamental, à caractère universel et matriciel a été mis en perspective par rapport à la notion, à élaborer aussi, de l'empreinte bonheur.

Ce sera le point de départ d'un long travail à venir pour l'OIB.



La délégation de l'OIB était composée de 4 membres actifs : AROULE Ginette et Pascal, DAVID Yamouna et GAMBIER Alain.

Des discussions passionnées entre les membres de la délégation ont précédé l'intervention faite au nom de l'association sur les notions d'empreinte bonheur et de droit au bonheur.

Pour la transparence, il est précisé que les membres se sont déplacés à leurs frais, pour un total de 3200 euros environ.

Outre le coût, la complexité des démarches à effectuer pour pouvoir se rendre sur site dans les créneaux prévus, les rares vols étant très vite complets et les visas très encadrés, explique que la délégation est passée de 11 à 4 membres.

Passés ces obstacles, la délégation a été très favorablement impressionnée par le sens de l'accueil des organisateurs bhoutanais par des touches d'attention qui méritent d'être relevées, comme par exemple de prévoir sur le site de la conférence un accueil médical (hors urgences) de médecine traditionnelle et allopathique, des cartes Sim touristes pour rester en contact avec les siens restés à l'étranger, des cartes postales gratuites et pré timbrées ainsi qu'un service postal, un service bancaire pour retirer ou changer de l'argent.



La culture (chants, danses et musique), le sens de l'esthétique et la convivialité (feu de camp et danses) rajoutait à la finesse de l'hospitalité. Quant au respect de la nature, il était agréable que les «tapis» ne soient pas comme dans les grandes conférences faits de matériaux non recyclables : des aiguilles de pins, mais certainement pas ignifugés norme M1...



Une autre particularité était la présence de jeunes, lycéens et étudiants, qui avaient été invités à participer



La conférence a duré 3 jours avec des séances en plénières et des ateliers.



Jigme Khesar, Namgyel Wangchuck, Roi du Bhoutan qui est venu partager une matinée avec les conférenciers a lancé, lors d'un temps d'échange informel :

« Les personnes raisonnables ne peuvent qu'adopter le bonheur national brut. Les personnes déraisonnables changent le monde. Je formule le vœu que vous soyez tous des personnes déraisonnables ».



Photo avec tous les participants internationaux